

# EL CORREO

Año V

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS. Madrid, 4 pesetas 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 pts. trimestre; por medio de comisionado 5.50; extranjero y Antillas, 12 pts. trimestre; Filipinas, 10; y países fuera de la Unión postal, 15. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

MADRID

Miércoles 10 de Setiembre de 1884.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 3, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Henas de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 1.637.

## EDICION DE LA TARDE.

### Las elecciones provinciales.—Nuevos atropellos.

Aunque van a realizarse en medio de la mayor indiferencia, y las circunstancias, además, aumentan las ventajas, siempre extraordinarias en España, de todo gobierno constituido, no podemos excusarnos de llamar la atención sobre las violencias innecesarias que el gobierno está cometiendo, hasta el extremo de que en algunos puntos, como Sevilla y Huelva, los liberales se inclinan al retraimiento; lo cual, por cierto, es origen para unos cuantos insultos de la prensa oficiosa, que tendría razón para censurar el retraimiento electoral, si éste fuese un capricho ó un sistema, pero que no la tiene al burlarse como se burla frivolamente de los agravios que se enumeran.

Con frecuencia venimos dando cuenta de las nuevas separaciones de alcaldes y ayuntamientos que están ahora realizando los gobernadores, y recientemente hemos hablado de lo que hacen las autoridades de Huelva, Albuera y Huesca.

Pues bien; los periódicos de Bilbao de estos últimos días, censuran duramente la destitución del alcalde de Balmaseda, que allí se ha llevado a cabo con fines puramente locales, y por estímulos mezquinos y rencorosos, pues en un comunicado que ha publicado el alcalde suspenso, declara bajo su firma, y con la mayor firmeza, que el gobernador le ha quitado después de llamarle a su despacho y decirle que presentara su dimisión, porque los amigos del Sr. Vicuña, actual diputado a Cortes por el distrito, necesitaban tener un alcalde amigo.

Entre otras cosas, preparadas todas para quitar a la autoridad local de Balmaseda, se le mandó una comunicación verdaderamente ridícula, en que se le hacía responsable, por tibieza y abandono, de la causa de haberse roto algunos aisladores del telégrafo, y así, por este estilo, han sido todas las tretas y todos los recursos para desposar al referido alcalde; todo lo cual ha sido objeto de acerbas censuras por la prensa independiente de Bilbao; pero que aquí en Madrid, por la prensa oficiosa y en las regiones oficiales, se mira con el más soberano desden.

Pues bien, de otro nuevo hecho nos habla el correo que hoy hemos recibido.

En una carta de Palencia, de persona veraz y autorizada, se nos dice que allí las elecciones provinciales se harán también bajo la presión deseada del gobernador, el cual, por cierto, había dicho en una sesión de la diputación, que si él seguía en la provincia y presidía las elecciones, vería con mucho gusto que los diputados salientes fueran reelegidos, pues lo merecían por su moralidad y rectitud, prometiendo, por lo demás, la mayor libertad.

Cómo ha cumplido su palabra y qué clase de recursos se emplearán para ganar las elecciones, nuestros lectores lo columbrarán pasando la vista por esta copia de la carta que ha enviado el referido gobernador a varios alcaldes:

«Sr. D....

Palencia 29 de Agosto de 1884.

Mi estimado amigo: El comité electoral de esta provincia ha formado la siguiente candidatura para diputados provinciales de ese distrito de Carrion, compuesta de los Sres. D. Antonio Galán Carrasco, D. Ambrosio Escobar Díez y D. Francisco Ruiz Navanuel León.

Bien conocidos son de todos nosotros esos señores adictos a la política del gobierno y de buñafinas prendas personales.

A mí me parece inmejorable la candidatura, y como supongo que a Vd. le sucederá lo mismo y que ha de trabajar por ella, como si lo fuera, es por lo que tengo una satisfacción en recomendar a Vd. el buen acierto que ha tenido el comité electoral.

Sabe es su afectísimo amigo que le quiere y B. S. M.—Fernando Mateos.»

Como nuestros lectores vean, es una carta análoga a la del gobernador de Huesca, dirigida a varios alcaldes del distrito de Jaca, y que el otro día reproducimos; si bien esta de Palencia tiene peor literatura.

Pues bien; todo esto está pasando como si fuese la cosa más natural del mundo, y en medio de la mayor impunidad, sin que nadie le haga caso al artículo 127 de la ley electoral, que prohíbe y castiga los delitos de coacción electoral.

Además, para mejor asegurar su intento, en la misma carta se nos dice que el gobernador de Palencia ha suspendido al ayuntamiento de Villarramiel, y también acaba de nombrar alcalde de Carrion a un vecino que ni siquiera es concejal.

Y luego nos quejamos de la apatía electoral; y como remedio, salen algunos periódicos diciendo que el Sr. Romero Robledo prepara estas y las otras reformas en las leyes provinciales; cuando la primera reforma es la que necesita su temperamento, y cuando sería tan fácil impedir que los gobernadores cometieran las tropelías que están cometiendo.

### Carta del Escorial.

8 de Setiembre.

Sr. Director de El Correo.

Con verdadero estupor se han leído hoy en este Sitio las noticias que publican los periódicos relativos al pánico que reina en él con motivo del cólera; a las protestas del vecindario contra los trenes de recreo, y a otros excesos contra la realidad de las cosas. Tómase en aquellas noticias el nombre del alcalde, persona por extremo sensata y prudente; mas la opinión le hace justicia al creer imposible que tales asertos hayan partido de él, cuyo conocimiento del exacto estado de las cosas necesariamente le había de impedir entregarse a una fuga de la realidad tan escandalosa. A nadie se le ha ocurrido, ni entre los veraneantes, ni entre los habitantes sedentarios, pensar en que pudiese ser inconveniente la escursión semanal de los domingos campadores. La copiosa y diaria comunicación con Madrid, equivaldría con exceso, sumados los días de la semana, al contingente total de los trenes de recreo, en el caso no ocurrido de que aquí se hubiese de abrigar algún temor de contagio, hoy tan ridículo como absurdo.

Y en cuanto al pánico, lo menos que se puede reconocer, es que quien haya empleado tal epíteto, desconoce su significado. Nadie aquí se preocupa del consabido huésped, ni más ni menos que pueden preocuparse los cortasanos que no viven en la dirección de Sanidad ó en la secretaría de Gobernación. Las comidas y meriendas campestas en la Fuente de las Arenas, en la del Batán y la del Obregon, en Fuente Nueva y otros mil puntos, menudean hoy más que nunca, y no más lejos que esta tarde, los Sres. de Sanchiz han obsequiado con un espléndido *gouter* en su magnífica posesión del Castañar, la famosa y poética huerta que tuvo el Monasterio en la antigua dehesa de Fuente Lámparas, a la juvenil *troupe* que el día de San Ramón representó allí, en un teatro construido bajo las copas de los aculeares tilos y castaños, una zarzuelita para celebrar los días del señor de la casa. Lo único que ha preocupado a algunas familias que tenían precisión de regresar a Madrid antes de terminar este mes, era la eventualidad de que surgiera algún *lazareto* tan inopinadamente como el purgatorio del Cerro, en Torrelodones ó las Rozas. Pero esto no era temor al cólera asiático, sino al que radica en la Puerta del Sol.

Por lo demás, las condiciones climatológicas de esta pueblo son excepcionalmente favorables para cualquier epidemia, y esta considerable ventaja de que todos aquí están convencidos, se aumentaría mucho si la higiene pública fuese menos tradicional; si, por ejemplo, se hubiese pensado en evitar ó mitigar de alguna modo la inconveniencia de que los depósitos de aguas stúpidas dependientes del Monasterio, así como la salida de las de la villa, no estuvieran en contacto directo con la atmósfera; si se hubiese procurado remediar las malas condiciones en que vive en el barrio alto del pueblo la clase menesterosa, prohibiendo, entre otras cosas, la promiscuidad de los de la vista baja con sus explotadores, y en fin, algunos otros detalles que podrían encontrarse accesibles a reformas higiénicas, pero que en realidad no constituyen por ahora un riesgo inmediato para la salud pública.

En 1.º de Setiembre se inicia todos los años el movimiento de dispersión de la colonia veraneante; en el actual se ha activado un tanto por la amenaza de la instalación del purgatorio y por los dos ó tres días de frío, que solo a los novatos han podido asustar, pues es sabido que el otoño es la época más deliciosa en medio de estos cerros, y que en tiempos antiguos era la de la jornada de la córte. Queda aun aquí gran número de familias; continúan muy concurridos los paseos, jardines, claustros y biblioteca del Monasterio, de la que monseñor Rampolla es por cierto uno de los más asiduos aficionados.

He tenido ocasión de conocer que es tan eruditísimo biógrafo como hábil paleógrafo, y que ha hojeado ó estudiado códices que hace años, quizás siglos, no se abrían a la luz.

En el majestuoso templo del Monasterio se ha celebrado con gran solemnidad el triduo, al que ha asistido numerosa concurrencia, ávida de la profunda emoción que en aquellas anchurosas naves causan siempre los oficios religiosos, acompañados de las potentes voces de los órganos, emoción que se agnza al considerar que aquel templo, como el edificio todo, tiene algo de inmenso sepulcro vacío, no obstante el régio panteón, que por el carácter de su construcción, desentona del todo, y por su situación, de pocos es recordado en medio de la tristeza que causa en el ánimo la inmensa soledad de aquella casa abandonada.

La parroquia de la villa ha celebrado también su triduo y hoy ha sacado en procesión a la Virgen de Gracia, quien comparte con San Roque, según me han dicho, la abogacía contra todo peste.

Ultimo dato que recomiendo a los propagadores de noticias falsas del Escorial: Esta tarde he habido corrida de toros en la plaza del de Abajo, viéndose muy favorecida.—Otro correspondal.

### Carta de Gijón.

8 de Setiembre.

Sr. Director de El Correo.

Distinguido director: Dos son las impresiones de que en estos momentos está poseída esta villa: la primera consiste en el agradecimiento profundo con que el pueblo de Gijón ha recibido los donativos de S. M. y S. A. R. la infanta doña Isabel en favor de los pobres, y la segunda de estas impresiones, es el vivo interés con que la gente de mar espere que se resuelva la solicitud, puesta en manos del Rey por los pescadores pidiendo se les conceda un puerto de refugio en estas playas.

No es necesario, señor director, que yo trate de hacer público el natural agradecimiento, de los pobres desgraciados que con los donativos de la Real Familia, han podido remediar en un tanto, su hambre, su sed y sus desahucios; este agradecimiento es público y las muchas familias que han venido aquí, á recrearse ante tanta belleza como la naturaleza nos presenta, podrán dar fé de ello, pero este pueblo es noble y agradecido y seguramente no olvidará estas distinciones que obtiene de sus Principes.

La familia del pescador, esos seres que pasan la vida aspirando ante peligros y luchando continuamente contra las olas del Cantábrico, que tienen su morada y su alimento en el mar, piden y piden con justicia, en mi humilde juicio, se les conceda un pequeño puerto de refugio para sus lanchas pescadoras, cuyo poste, seguramente ascenderá á unos cuantos miles de duros.

Al efecto, la mayor parte de estos pescadores han suscrito una solicitud que han puesto en manos de S. M. el Rey pidiéndole atienda esta petición, que el monarca ha prometido conceder, y de la cual tiene ya, según mis noticias, conocimiento el ministro de Fomento, mostrándose al parecer propicio á la idea.

El plano y modelo de corcho, he sido remitido por el antiguo y acompañante de SS. AA., D. Rafael Tofino, de cuya habilidad é inteligencia guarda como modelo el Museo de Artillería de Madrid un detalle, en corcho, de esta villa y puerto.

De concederse esta pequeña obra, los gijoneses aumentarán su agradecimiento y concluirán para siempre los peligros en que continuamente se mi-

ran estos desgraciados hijos del huracán y el trueno.

A la galería del conde de Revillagigedo, marqués de Canillejas, Sres. Jovellanos, Menéndez (M.) y del distinguido periodista D. José Menéndez A. varez debo el haber visitado la villa de Candías, poblado situado á orillas del mar y á muy corta distancia de este puerto.

Candías, villa de pescadores, encierra de notable entre sus muros, el Cristo del mismo nombre, célebre y venerado por sus muchos milagros, encontrado en el mar por unos marineros.

La sagrada imagen de este Cristo, se guarda en la iglesia parroquia; ésta es de piedra con nave en el centro y laterales.

Dos escaleras de escaño á derecha é izquierda de la iglesia, conducen al camarín donde se encuentran el Cristo rodeado de multitud de cuadros y retratos que los oficiales en recompensa de alguna gracia, entra los que figura el del conde de Revillagigedo, que cuando niño estuvo encomendado al amparo de la imagen.

También entre los edificios notables de la villa figura la casa del Excmo. Sr. D. Manuel González Valdés, en que se hospedó la familia real el año 1877.

A este antiguo militar y acunado propietario, casado de Candías, como le llamó D. José Luis Albará en su última visita, se deba la construcción de la carretera que conduce á Gijón.

Estas son todas las novedades que en el día ocurren en Gijón, y de que puedo dar cuenta á los lectores de El Correo.—El correspondal.

### Carta de San Ildefonso.

Señor Director de El Correo.

Hoy se ha dicho una misa rezada en la real parroquia de Nuestra Señora del Rosario de este sitio, por el alma del malogrado alférez D. Angel Sordo, que hace un mes murió de una manera tan inesperada.

Han asistido á ella su señor hermano D. Enrique, que ha venido con tal propósito, y los señores jefes y oficiales del batallón cazadores de Ciudad Rodrigo, exentos hoy de servicio. El hermano del pobre oficial muerto ha tenido la honra de ser presentado á S. M. la Reina, quien le ha dirigido frases muy cariñosas.

A la hora en que se celebraba aquella misa de Requiem, se desean otras en el mismo templo por el eterno descanso del alma de la virtuosa é indolible marquesa de Santa Cruz.

En el famoso y celebrado almuerzo de la Casa de la Mata, á más del plato de la condesa de Villanueva, se sirvieron unas chuletas de cerpicho condimentadas por el señor conde de la Corzana. La señora de Siquiera Thedim un plato *coiffe* que agradó sobremanera, y el Sr. Ledesma otro de huevos con tomates.

Los que no concurren al concierto, ayudan y sirven á la mesa, y por cierto que con mucha inteligencia.

El segundo baile verificado en casa de los señores Bauer, ha resultado sumamente brillante y animado. Concurrieron la duquesa de Ahumada, marqueses de Najera, de Casanola é hija, de Ulargues, Conchita Giron, de Villamantilla, Villamánrique, Folville, Sotomayor y Coquilla, condesas de Villalba, de Bernar, de Belle, de Villanueva de Torres Torres y de Goma, vizcondes de Torres de Luzon y barones de Blanc, duque de Baena, así como las señoras y Sres. de Valera, de Pedreño, de Groizar é hija, de Agüera, de Mondez Vigo é hija, Jover, Barroeta, Cortés, Alvarez, Shés Saavedra é hijas, Lari s (D. Martín), Alva, Lengó, Manzano, Echegúe (D. Rafael) y Pignatelli. El coctillon fué dirigido admirablemente por la señora de Thedim y señor marqués de Uboda, repartiendo con profusión inusitada los vasos de que hice ayer mención, petacas, bolsillos y bonitos alfileres. Los salones adornados con sumo gusto y alumbra- dos de modo que parecía de día. El *buffet* magnífico, de nada se carecía.

Ayer noche llegó á este Real Sitio el Sr. D. Roque León del Rivero, inspector general del cuerpo de montes al servicio de la Real Casa.

Esta tarde no ha habido Tiro de pichón, sin duda por estar de caza la mayor parte de los aficionados.

El señor intendente de la Real Casa ha llegado hoy á las doce, y mañana vendrá el señor conde de Saptreda.

También mañana, á las once, es esperado S. M. el Rey con los ministros.

Hoy se ha dejado sentir bastante calor.

La Junta de Sanidad local se ha reunido hoy en unión de varios señores de la colonia veraneiga, con el fin de tomar algunas medidas y de allegar algunos recursos, por si acaso.

La salud, excelente.—El correspondal. Setiembre 9.

### Resoluciones oficiales.

La Gaceta de hoy publica las siguientes: De Gracia y Justicia.—Disponiendo que don Manuel María González, magistrado electo de la Audiencia sea el criminal de San Mateo, continúe durante tres meses auxiliando los trabajos de estaudicial criminal; jubilando á D. Facundo Cortáez, magistrado de la Audiencia de Valencia, y trasladando á esta plaza á D. Nicolás Leiva y Ballester, presidente de la Audiencia de Castellón; trasladando á D. José Heredia y Mora, fiscal de la de Soria, á igual plaza de la de Almería, y para la de Soria á D. José Millán y Carnicer.

De Guerra.—Disponiendo que los honores militares que se han de tributar á los ministros de la Corona, serán los que determina el art. 2.º del tratado III de las Ordenanzas generales del ejército.

Mandando que el brigadier D. Indalecio López Donato cese en el cargo de director de las Granaderías de oficiales del distrito militar de Granada y del de Castilla la Vieja el de igual clase don Emilio Vienne.

Autorizando al director de Sanidad militar para que adquiera los desinfectantes necesarios con cargo al crédito concedido al efecto.

De Fomento.—Disponiendo que el delega- do

gio, jefe del Instituto Agrícola de Alfonso XII, forme parte del Consejo superior de agricultura, con el carácter de vocal nato.

De Gobernación.—Alzando la suspensión de los Ayuntamientos de Galadí (Terreña) y Liera (Badajoz); y confirmando la de Esparraguera (Barcelona) y Mlagon (Ciudad Real).

### AL MENUDEO.

#### El crimen de Miera.

Se han invertido once ó doce sesiones en la prueba de testigos, y á muchos de éstos se les ha obligado á estar en Santander veinte días.

El juicio oral toca ya á su término, habiendo comenzado los informes en la última sesión.

El fiscal ha invertido toda la sesión en pronunciar el informe y acusación fiscal.

Ha modificado las conclusiones del informe escrito, y ahora pide para Pozas, como autor, la pena de muerte; para los guardias civiles, como cómplices, diez y siete años, cuatro meses y un día de cadena temporal; para Mier, como ocultador, diez años, cuatro meses y un día de prisión mayor.

En 9 (9.50 n).—La condesa de París ha dado á luz esta tarde un niño, con toda felicidad.—Fabra.

Tomamos del periódico *Gijón* lo siguiente:

«Las cátedras que en los pasados cursos académicos estuvieron en nuestro Instituto local de segunda enseñanza á cargo de los muy competentes, autorizados é ilustrados profesores Sres. D. Misroel Mártis, doctor en Filosofía y letras, y D. Ernesto Caballero, licenciado en Ciencias de las asignaturas de Filosofía moral, Retórica y poética, Física y química y Química aplicada á las artes industriales, ó sea Industrias químicas, nos aseguran que en este curso estarán á cargo y serán explicadas por los médicos cirujanos Sres. D. Nicolás Suarez Ojeda, D. Ceferino Valdés y D. José Menéndez.

No lo creemos. Si fuesen asignaturas de la carrera á que pertenece, santo y bueno; pero de Filosofía y letras, de Física y Química y de Química aplicada á las artes industriales é industrias químicas.

Por Dios, Sr. Pidal, ¿dónde va V. E. á parar? ¿Por qué no nombra á los abogados para las cátedras de Medicina y á los químicos para las de Cirujía?»

La anterior noticia, según nos escriben de Gijón, es cierta, y parece ser que el nombramiento de los mencionados médicos cirujanos para desempeñar las cátedras de Filosofía, Letras y Química industrial, se hizo pasando por encima de la ley y en perjuicio de la enseñanza y de los licenciados en Filosofía y letras y de los ingenieros y peritos industriales químicos, á quienes correspondían las citadas cátedras.

Ya puede prepararse el gobierno, pues nos aseguran que será interpelelo acerca de lo que paró con dichos nombramientos, para que se haga justicia.

Y ya que hablamos de esta materia, ¿es cierto que no se ha firmado aun el nombramiento de catedrático de Historia natural de la Facultad de Ciencias de Sevilla, cátedra en las oposiciones terminaron hace cuatro meses, haciendo el tribunal propuesta única?

#### Robo en la biblioteca de Osona.

Hace ya algún tiempo que un librero de la calle de la Salud anunciaba en sus catálogos varios manuscritos de los que pertenecían al riquísimo archivo del Infantado, y que debían haber sido sustraídos. Esto dió origen á la formación de un proceso que sigue tramitándose.

Los agentes de la autoridad encontraron ayer en dicha librería, ocho voluminosos legajos.

Todos los documentos originales, son de un valor histórico inestimable: entre inabunda de cédulas reales de donaciones, fundaciones, cartas regias, etc., etc., se hallan el testamento de D. Alvaro de Luna y varias cartas íntimas del rey Felipe IV á su embajador en Roma el conde Oñate. Estas cartas revisten la particularidad de estar escritas en cifra por medio de ingeniosa combinación de letras y números.

La persona que resulta autor ó cómplice de la sustracción, y que debía conocer el mucho valor de este tesoro, fué conducida anoche á la Cárcel Modelo á disposición del juzgado que viene entendiendo en el asunto.

Los casos de Osona tenía en tanto el archivo del Infantado, que la duquesa viuda nunca consintió en venderle al Estado, ni á nadie, habiéndose desprendido de la biblioteca.

Para cubrir tres vacantes de brigadier que existen, está acordado el ascenso de los coroneles señores Coppo, que manda el regimiento de Valtierra; Velarde, el de caballería de la Reina, y marqués de Manera, el primero montado de artillería.

Para mandar el regimiento de Ved Ras se indica al coronel D. Francisco Ronilanchas.

Ayer ingresó en el lazareto de Fuentesrabia el señor conde de Niquena que viene de Nápoles.

El día 27 del actual habrá en la iglesia parroquial de San Justo solennas honras fúnebres por el eterno descanso del cardenal Moreno.

Pronunciará la oración fúnebra el señor obispo de Trajaspópoli.

Hasta el sábado 6 del presente se habían matriculado en la Universidad central los alumnos siguientes: para la facultad de derecho y carrera del notariado, 199, haciendo 635 inscripciones de naturas; para la facultad de medicina, 118 y 387 inscripciones; para la de ciencias, 12 y 28; para la de filosofía y letras, 14 y 32, y para la de farmacia, 73 y 118.

En igual período del año pasado el número de matriculas hechas excedía bastante de las cifras antes consignadas.

Ayer falleció en Guadalajara, después de una larga enfermedad, la hija de los señores marqueses de Barzanallana.

Su cadáver será embalsamado y trasladado á esta corte.

El sábado próximo, según dice un periódico, será bendecido el nuevo cementerio de Madrid.

A las doce ménos cuarto de la noche de ayer se notó que el piso de la cuadra perteneciente á

la taberna establecida en el núm. 5 de la calle de la Paloma se hallaba removido, y acto continuo fué avisada la autoridad.

Del reconocimiento practicado parece resultar que se había hecho un escalo con propósito de cometer algún robo, y en su consecuencia, quedó en aquel sitio una pareja de guardias de órden público para ver si durante la noche proseguían los trabajos de zapa y conseguir la captura de los criminales si éstos no desistían de sus propósitos.

Los vecinos del inmediato barrio de la Guindalera, que suman ya más de quinientos, solicitan comunicaciones expeditas con Madrid, á lo cual tienen perfectísimo derecho.

La velada literaria que anoche celebró el Circulo Filológico estuvo muy concurrida.

Tomaron parte en ella los Sres. Benavent, Villar, Menendez, Couto, Trouilloud y Rodríguez Navas, los cuales fueron muy aplaudidos.

Dícese que sir Roberto Morier, actual embajador de la Gran Bretaña en Madrid, va á ser nombrado representante de la reina Vitoria en la corte de Alemania.

En un café de la calle del Conde-Duque se promovió anoche una disputa entre un caballero que dijo ser capitán de Administración militar y un camarero, recibiendo éste del primero tan fuerte palo en la cabeza con un baston de alambre, que tuvo que ser conducido á la Casa de Socorro en grave estado.

Segun vemos en los periódicos de Cádiz, el distinguido actor Sr. Vico, ha roto la contrata que tenía hecha con la empresa de aquel teatro, á causa del disgusto que le produjo la actitud del público para con él en la representación de *La Mariposa*.

El Sr. Vico, agobiado por sus padecimientos físicos, no se manifestó á la altura de su reputación artística, sobresaliendo en la interpretación de *La Mariposa*, la señorita Mendoza Tenorio.

Al finalizar el último acto entre los aplausos del público, una voz gritó: ¡soledad! llamando á la distinguida actriz.

El Sr. Vico no pudo reprimir su disgusto, y volviéndose para la puerta del fondo, abandonó inmediatamente la escena.

Entonces se erigió un ruidoso concierto de exclamaciones y gritos de ¡soledad! pugnando entre tanto la señorita Mendoza porque la acompañara en sus salidas á la escena el Sr. Vico y resistiéndose éste á presentarse.

El ayuno cuarentenario del doctor Tanner, hoy famoso en todo el mundo, es tortas y pan pintado en comparación del que, y no por su voluntad, lleva sufrido una joven modista de Fort Plain, en el Estado de Nueva York, quien hace la friolera de ciento sesenta y tres días que no pueba bocado.

Atacada de una afección nerviosa que los médicos diagnosticaron como baile de San Vito, yace desde hace dos años reducida á su lecho, moviéndose el cuerpo á un lado y á otro con la regularidad de un péndulo, movimiento inconsciente que sólo cesa durante el par escaso de horas que dedica al sueño.

La joven fué perdiendo poco á poco el apetito, é más bien la facultad de deglutir alimentos, después sólo podía beber alguna leche, más tarde un poco de agua, que le ocasionaba fuertes convulsiones, y finalmente, nada. Su estado es crítico, y como es natural, es de considerable interés.

Los conservadores no comprenden que los izquierdistas, ni de broma siquiera, combatan al gobierno. Así es que ante ciertos ataques, con motivo de esto del cólera, los ministeriales amenazan con que facilitarán el triunfo del Sr. Sagasta (lo cual es cómico).

Con esto, cargado nuestro colega *La Izquierda Dinástica*, escribe hoy lo siguiente:

«¡Silencio, que viene el cocot!

«Callense Vds., señores izquierdistas, porque si nos hostigan demasiado y hacen imposible nuestra situación, que ya comienza á ser grave, sucederá lo que menos puede agrar á Vds.; lo que más indignación ha de causarles. Vendrá... ya saben Vds. quién. Con que así, fortor ustedes se resignen, deben dejarnos vivir en paz. ¿Qué adelantarian Vds. con abrir á la fusión las puertas del gobierno?... ¡Silencio, que viene el cocot!

«De esto á tratar á un partido como se trata á un colegio de imberbes mozzivetes ó de asustadizas educandas, no hay un solo paño.»

Luego *La Izquierda* dice que si viene el Sr. Sagasta lo combatiré; que no le asustan ciertas ipesinaciones, y que los conservadores lo que deben hacer es marcharse pronto.

Ahora resulta—segun dice *La Correspondencia*—que en el ministerio de Fomento nada se ha tratado del aplazamiento de exámenes y apertura de curso, ni se tienen de este asunto más noticias que las dadas por la prensa.

Pero *El Globo* de hoy es aún más explícito, pues añe de que las matrículas se abrirán y tendrá lugar la apertura del curso en la época ordinaria, salvo alguna novedad muy gorda.

Y esto es lo procedente, y hace muy bien en conducirse así el Sr. Pidal.

Leemos en *El Liberal*:

«En la próxima junta general que habrá de celebrar el Circulo de la izquierda, habrá gran escándalo.

Los amigos del Sr. Moret, por conducto del presidente del Casino, Sr. Aguilera, presentarán una proposición pidiendo la disolución del mismo.

Los amigos del Sr. Becerra tratan, por el contrario, de mantener la existencia del Circulo y procurar que desaparezca del mismo el elemento del Sr. Moret.

La estación de los ánimos es tal, que hay motivos para sospechar que ha de ocurrir algo grave.»

Anoche celebró reunion preparatoria sobre esto, la junta directiva, y de 12 votos, ocho opinaron por la disolución, y cuatro, que son los amigos del Sr. Montero Ríos, por que siga el Circulo.

*El Imparcial* añade que en la junta de mañana se resolverá esto; pero que la minoría tiene el propósito de continuar con el Circulo donde está.

En cuanto á la actitud del Sr. Becerra, hé aquí lo que hoy dice *La Izquierda*:

«Autorizados por nuestro respetable amigo el señor don Manuel Becerra, tenemos la satisfacción de participar á nuestros correligionarios que es completamente falso que nuestro ilustre amigo haya manifestado el más leve desentimiento respecto á la circular convocatoria que se ha de dirigir á los comités de nuestro partido.

El Sr. Becerra firmará dicho documento con el digno general Lopez Dominguez.»

El órgano del Sr. Pi y Margall, *La República*, ha publicado un artículo en que dice que pueden sus correligionarios acudir á la lucha electoral, en aquellas provincias que lo juzgan conveniente, segun las fuerzas y las circunstancias.

También en este artículo se deja en libertad á sus correligionarios para concertarse ó no con otros grupos republicanos.

Como algunos colegas hayan pedido un plus para las tropas que están en los cordones, *La Iberia* hace constar que este plus lo disfrutah desde el primer día.

Comunicado.

Sr. Director de EL CORREO.

Muy señor mio: Haciendo uso del derecho que la ley me concede, me permito dirigir á Vd. el adjunto comunicado, en contestacion al que el Sr. D. Javier Santero insertó en el número de su diario del domingo 7 de este mes, con el fin de que me dispense el obsequio de publicarlo en el lugar correspondiente del mismo diario.

Empieza el Sr. Santero á exponer en su comunicado que al regresar de su expedición varaniega ha sabido que la opinion pública y la prensa indirectamente se ocupaban de las cuestiones pendientes entre dicho señor y mi persona con motivo de la cuenta de honorarios por la asistencia facultativa prestada en mi casa durante un año, y que por tanto, le convenia establecer la verdad de los hechos, contestando á las especies lanzadas al público por murmuradores de corrillos y cafés, que desgraciadamente tan facil acogida tienen en este país.

Apresiasi, á la verdad, poco pensada, es la que se contiene en el último período del párrafo anterior; y como sobre esto no es mi ánimo ocuparme, paso á hacerle del punto esencial de la cuestion.

Mi esposa, la señora doña Catalina Fernandez de Hestrososa y Chacon, en temprana edad y sana constitucion, sufrió en uno de los últimos días del mes de Julio del año último, hallándose en la Granja y en el momento de estar observando unos barrenos que se realizaban fuera de la poblacion, una fractura en el fémur de la pierna derecha. Semejante desgracia me colocó en la consiguiente situacion de encomendar su cura á un profesor de algun concepto quirúrgico, habiendo elegido para ello al Sr. D. Javier Santero, doctor y catedrático de Medicina en la Facultad de Madrid. Este caballero se encargó, con efecto, de su asistencia, en la que continué por espacio de un año, hasta que con motivo de haberla propinado las aguas de Fitero, á las que se me proponia acompañarnos, huhe de pedirle su cuenta algunas veces, la que obtuve momentos antes de nuestra salida, si bien no detallada y si sumamente exagerada, en cuya vista y por esta causa, le manifesté excusarme su marcha en nuestra compañía, porque yo no podia atender á una asistencia tan cara. Después, y á mi regreso, ya descorrido el velo que ofuscaba mi esperanza por lo que observé en nuestro modestísimo viaje y lo que se me hizo entender en aquel punto, resolví encomendar la curacion de mi esposa á los señores facultativos D. José Rodriguez Benavides y D. José Bólvir, los que cuidan de la misma desde hace unos cuarenta días, poco más ó ménos, y á la verdad, con feliz éxito, toda vez que la enferma prospera en su curacion y estado general; pero vamos á los hechos.

Concluye dicho señor con manifestar que ha acudido á la prensa como defensa de su honra, porque se le han cerrado todos los medios de justificarse, y voy á ser algo explícito en cuanto ha ocurrido respecto al caso. Yo no ataco opiniones de clases ni de personas, porque no es mi costumbre por educacion; las respeto á todas, y sobre esto repelo toda reconvenccion. Soy dueño, sí, de emitir mi juicio, más ó ménos acertado, en cualquiera cuestion que me afecte, y este derecho creo que lo reconocerá el Sr. Santero, porque es lo regular en el órden social; por tanto, no es de mi incumbencia discutir sus conocimientos científicos, y si hay alguna alusion respecto á que algunos, segun dice, se entretienen en desgarrar á la sombra honras ajenas, y que no tienen el valor despues de sostener sus calumnias, dueño es de ir como le plazca contra esas calumnias y hacer uso de su derecho.

Así sentado esto, debo decir que por no habernos podido entender el Sr. Santero y yo en cuanto á mi débito de honorarios por su asistencia á mi esposa durante un año, por haberme parecido sumamente excesivo el importe de lo que exigia, resolví dicho señor demandarme en acto de conciliacion el día 19 del mes último, ante el juzgado municipal del distrito de Buenavista, en el que no pudo obtenerse avenencia entre las partes que concurrieron, y de cuyo acto exporndré á la letra concreta su demanda y mi contestacion, que dicen así:

«El Sr. D. Francisco Javier Santero, acompañado de su hombre bueno, D. Juan Valero de Torres, demandó de conciliacion á D. Fabian Gomez del Castaño, sobre pago de asistencia médica valorada en 100 000 pesetas, prestada al demandado durante varios años, costas y gastos (aquí es de advertir que la demanda no está en consonancia con la cuenta presentada), presente por el demandado, en concepto de apoderado D. Francisco Seco de Cáceres, abogado y Notario de estos Colegios, asociado de su hombre bueno, D. Tomás Rojel y Villa, contestó que su representado habia querido antes de aquel acto entenderse amigablemente con el demandante, haciéndole proposiciones (siendo la última la de abonarle 40.000 pesetas, ó sea 3 000 duros) proposicion que hasta aquel momento habia sostenido, deseoso de evitar toda contienda judicial, y que y no era sostenible por su parte, negándose ya el D. Fabian al pago de las 100 000 pesetas que se le reclamaban, sino hasta donde fuese justo, por las razones que expondría ante el tribunal competente.»

Hé aquí en la demanda y contestacion la síntesis de todo este asunto. ¿Cómo, pues, el Sr. Santero se permite decir que tiene necesidad de salir á la defensa de su honra, que la opinion pública ignore en qué punto se haya ocupado de ella, ya que se le han cerrado todos los medios de justificarse? Permítame el Sr. Santero decirle que, sin ser exactos los hechos, se ha empeñado desde un principio en divagar, como hasta el día viene haciéndolo, olvidando que durante un año ha tenido á su cargo la curacion de una fractura del fémur de la pierna derecha de mi esposa, que no obstante sus conocimientos quirúrgicos no consiguió su reposicion, dejándola en peor estado que el día del suceso, porque el general de su constitucion, además, hace un mes, era en extremo peligroso para su existencia.

Yo no he hecho en el caso otra resistencia, en uso de mi derecho, que la de no permitir al Sr. Santero, fuera de otras formalidades que indica y debiera rehusar, la continuacion en la cura referida, hallándose pronto y por todos los medios regulares á satisfacerle sus honorarios; pero en la forma racional y justa que fuera debido, y no en la desatentada que él pretén. ¿Ha ocurrido más en el caso, limitándose á los hechos sustanciales, que no sea lo expuesto por mí anteriormente? Todo lo demás, Sr. Santero, es privado y confidencial; y como yo medito siempre lo que digo, como persona consecuente y firme en todos mis actos, no retiro ni punto ni coma de cuanto haya escrito, y si esto no le satisface, le autorizo para que publique todo, pero ha de ser todo, cuando ha mediado entre ambos, y le contestaré de igual manera.

No siendo así, sépalo de una vez, que, habiéndome demandado ante los tribunales de justicia, ante ellos podré discutir, oyéndonos á ambos, lo que á su honra y merecimientos sea de estimar, haciendo justicia en nuestra contienda, sin que entre tanto vuelva á ocuparme en la prensa, que yo respeto, de sus querellas, pretensiones, que el día que reaniga, fallo lo haré público en el terreno á que me ha propuesto.

Anticipadamente doy á Vd. las gracias, señor director, por esta molestia que le produjo, queriendo suyo muy atento y seguro servidor Q. B. S. M.—Fabian Gomez del Castaño.

El cólera en el extranjero.

Roma 9 (425 t).—Ningún caso nuevo. El ataque de ayer sigue curándose.—Florez.

Liona 9 (645 t).—Dos casos en Montebati y Sourvena, provincia de Lucca, el primero seguido de muerte. En el resto del distrito sin novedad.

Desde laspoche de la noche del 8 á igual hora del día 9 de Setiembre han ocurrido en el extranjero las siguientes defunciones á consecuencia del cólera:

En Francia.

Marsella, 5.—Tolon, 1.—Certe, 1.—Saint Remese, 9.—Beseoges, 3.—Sauve, 1.—Agde, 3.—Clormon, 1.—Fabregas, 1.—Perpiñan, 5.—Prades, 6.—Ile, 2.—Castelnaud, 1.—Raixas, 1. Total, 40.

En Italia.

Nápoles, 310.—En el resto de la provincia, 10.—Spezzia, 18.—En el resto de la provincia de Génova, 1.—Provincia de Alessandria, 1.—Ilem de Aquila, 1.—Ilem de Avelino, 2.—Ilem Béruga-

mo, 9.—Ilem de Campobasso, 1.—Ilem de Caserta, 4.—Ilem de Cosenza, 11.—Ilem de Cremona, 2.—Ilem de Cuneo, 7.—Ilem de Lucca, 1.—Ilem de Massa, 6.—Ilem de Parma, 7. Total, 391.

De la Agencia Fabra:

«erpiñan 9 (11 m).—Durante las últimas 24 horas han fallecido cinco atacados del cólera. En los alrededores hay 10 enfermos, en la ciudad ocho, en el hospital Militar 14 y en el hospital Civil siete.

Roma 9.—En el día de ayer se registraron en la ciudad de Nápoles 653 casos de cólera y 310 fallecimientos. El rey de Italia, su hermano D. Amadeo de Saboya y el ministro Sr. Mancini, visitan los hospitales.

París 9 (n).—Durante las últimas 24 horas, han fallecido los siguientes atacados del cólera: ocho en el Herault, ocho en el Gard y dos en Tolon.

En Tolon, 2. En Marsella, 5. En Roma, 3, (venian de Nápoles).

Nápoles 10.—En Nápoles ayer pasaron de 800 los atacados.

Los hospitales están llenos. Los médicos de la ciudad no bastan para cuidar de los enfermos. La poblacion entregada al pánico, huye por todas partes.

El rey de Italia, su hermano, el príncipe Amadeo y el Sr. Mancini, han visitado todos los hospitales de esta ciudad.

Represalias.

Constantinopla 10.—Las procedencias del Mediterraneo español harán cuarentena de diez días.

Lisboa 10.—El gobierno ha prohibido las ferias en algunos pueblos de 1ª frontera.

En Vilar y Formosa, en la estacion de la frontera de Beira Alta, dicen que el estado sanitario de los trabajadores de la línea de Salamanca es poco satisfactorio. Se han establecido lazaretos en Vilar, Formosa, Valenza y Miño.

LA SALUD PÚBLICA EN ESPAÑA.

Noticias oficiales.

Hé aquí el parte que hoy publica la Gaceta:

Provincia de Alicante.

En el lazareto de Gatafe (procedencias de Alicante) falleció ayer uno de los niños atacados. El otro se encuentra grave.

En Novelda hubo ayer ocho invasiones y tres defunciones.

Desgraciadamente en Elche se ha reproducido la epidemia. El delegado en aquella poblacion participa que ayer hubo 18 invasiones del cólera morbo asiático y cuatro defunciones.

En Monforte no hubo ninguna nueva invasion y falleció uno de los anteriormente invadidos.

En Alicante y demás pueblos de la provincia no hay novedad.

Provincia de Lérida.

En Torres de Segre ha ocurrido una defuncion de enfermedad sospechosa.

En Balaguer hubo dos invasiones nuevas. Continúan en tratamiento 13 de los invadidos en días anteriores, cuatro de ellos graves.

Madrid 10 de Setiembre de 1884.—El director general, E. Ordoñez.

Ha habido un día de tréguva durante el cual habíase brigado esperanzas en las regiones oficiales de que la enfermedad tuviera un desenlace satisfactorio; pero segun puede verse por el parte de la Gaceta de hoy, la enfermedad sospechosa se ha recrudecido algo desgraciadamente.

Lo de Lérida.

Como si no fuera bastante lo dicho por el gobernador de esta provincia en los telegramas que ayer publicamos, esta madrugada hemos recibido los siguientes:

«Lérida 9 (635 tarde).—Director CORREO.—La junta provincial de sanidad de Lérida tiene el deber de manifestar que visitados por dos profesores infrecritos, cuatro médicos de la capital que no pertenecen á la junta, dos de Artesa y cinco de Balaguer, los enfermos de estas dos poblaciones y de Anglesola, no ha padecido ninguno de ellos el cólera morbo asiático ó epidémico, ni se ha presentado en toda la provincia ningún caso de semejanza enfermado.—Por correo de mañana se mandará remitido firmado por la junta en pleno, afirmando lo mismo y acompañando certificado de los facultativos.—Esperamos de la lealtad de la prensa, fiel intérprete de la opinion pública y de los intereses del país, suspenderá su opinion hasta que la junta provincial de sanidad, que no ha ocultado ni ocultará jamás la verdad de los hechos, acredite por los documentos que ofrece, la verdad de cuanto ahora aseguran bajo su honrada palabra los firmantes.—Combates.—Fosá.—Sol Torrens.

«Lérida 9 (1 tarde).—Director CORREO.—El ayuntamiento, reunido en sesion extraordinaria, dolorosamente impresionado por rigurosas medidas de precaucion adoptadas por el gobierno con gravísimo daño de los intereses comerciales y de la tranquilidad de las familias, y contra respetables dictámenes facultativos, que niegan exista ni haya existido en esta provincia caso alguno de cólera morbo, protesta respetuosamente, en nombre del vecindario todo, de la ninguna necesidad de dichas medidas, y reclama la inmediata desaparicion de los lazaretos de Calaf, Vimboldi y Vinesar.—El alcalde presidente, Francisco Costa.»

La vida en un lazareto.

Una señora escribe á su marido desde el lazareto de Candete la siguiente curiosísima carta:

«En este momento nos dan la triste noticia de que no podemos marchar hasta no hacer los quince días de cuarentena. Tenemos aquí, con nosotros, personas muy distinguidas y de bastante influencia con el ministro, y no les vale, como se suele decir, la Paz y Caridad, sino pasar por lo que todos pasamos. Aquí se está peor que estarán los de la Cárcel-Modelo; pues al ménos aquellos pobres tienen cama, y aquí el que tiene un mal jergon de mala paja es el rey. Aquí en cuanto nos separamos un poco de la línea, nos persigue la Guardia civil como si fuéramos fieras, pues son los figuras que nos vamos á escapar. Aquí á la fuerza hay que comer ranchi, como los soldados ó peor, ¡y si fuera bueno! ó si no, pagar lo que hay, que nada vale, á peso de oro, y si no, morir de hambre. La mayoría dormimos en el suelo, lo mismo los ricos que los pobres; en eso todos somos iguales. Si estuvieras aquí, de seguro que te reirías; pues los que pasan por la carretera pasan corriendo como asustados y huyen de nosotros como si fuéramos fieras. Aquí unos lloran, otros echan pestes y otros se aprovechan, haciendo su negocio. Hay que estar con cien ojos y son pocos. Del viaje te diré que á la venida no nos querian en ninguna parte. En Alemania nos recibieron con escopetas y palos, y nos hicieron volver atrás, y de estacion en estacion parecíamos al Judío Errante.

Cuando llegamos á la Escina, nos dijeron que venia el gobernador de Alicante á preparar el lazareto; pero, ¡qué desengaño! Despues de muchas súplicas y de muchos vivas nos dijo que sentia en el alma no poder hacer nada en nuestro favor, pues tenia que respetar las órdenes del gobierno, y aquí nos tienes por órden del gobierno durmiendo en el suelo. Como muchas empezaron á llorar, nos enganaron con que íbamos á un palacio en que habia magníficos muebles y piano, y todas se le creyeron como corderos. Nos pusieron en marcha, y al llegar al sitio fué el desengaño y los suspiros cuando nos encontramos con una mala venta de mal abrigo, que la llaman del *Gitano*, sin camas, sin sillas, sin comida, sin agua; en fin, para decirlo todo, sin nada. Yo no sé cómo aquí no se armó alguna. ¡Luego dicen que son los hombres malos! Pero demasiados buenos han sido y son, pues esta es la hora que estamos lo mismo. Te digo de veras que todos hemos venido buenos, y que si aquí, con el abandono en que estamos no nos entra una verdadera epidemia, será porque Dios no quiera.»

Los periódicos de Zaragoza extrañan que el ayuntamiento de Alcañiz haya decretado el acordamiento de dicha ciudad, tan distante de los

puntos infestados; pero no es esto solo: se ha obligado á los vecinos que posean ganado de cerda, á que lo trasladen fuera de la ciudad; los viajeros y mercancías procedentes de Tortosa, Vinaroz, Alcañiz, se fumiga la correspondencia, y por último, el alcalde ha dispuesto que no sea admitida en la ciudad persona alguna sin el certificado de sanidad.

Tan pronto como el ayuntamiento de Yecla (Múrcia) tuvo noticia de la aparicion del cólera, trató de prevenirse contra la epidemia, y el alcalde, obrando por su cuenta, dispuso el acordamiento por paíseanos; pero como los paíseanos no se prestaron á hacer este servicio, se ha reclutado á los soldados que se hallan en aquel pueblo con licencia ilimitada y en reserva, confiándole el mando de esta fuerza al comandante de reemplazo don José Romero, á quien se ha mandado organizar el cordón.

En Málaga.

Inmediatamente que se recibió el telegrama del ministro de la Gobernacion suprimiendo el lazareto de Bobadilla, la alarma cuprida por la capital, y la exaltacion llegó hasta el ayuntamiento y la Junta de Sanidad, que se reunieron, acordando dirigir por telégrafo una exposicion al ministro pidiendo que continuara el lazareto durante algun tiempo.

La sesion del ayuntamiento estuvo muy animada y concurrida, y dos individuos de la Junta de Sanidad presentaron su dimision.

En el telegrama contestacion del Sr. Romero Robledo al ayuntamiento, dice que si accedió al establecimiento del lazareto de Bobadilla, finó por hacer alguna concesion á la provincia de que es natural, y por la que tiene particulares simpatías; no porque considerase necesaria semejante medida; lo cual parece mentira que lo haya dicho un ministro de la Gobernacion.

El periódico de donde tomamos las anteriores noticias, que es *El Correo de Andalucía*, añade que se ha presentado un caso sospechoso en los viajeros detenidos en Bobadilla que proceden de Alicante.

Carta de Villena.

8 Setiembre, 1884.

Señor director de EL CORREO.

Muy señor mio: Ha llegado á esta poblacion el delegado especial del gobierno, Sr. Pons, en el tren mixto de las tres de la mañana, habiendo girado una visita de inspeccion al hospital, cárceles y algunas casas particulares, pareciéndole conveniente aconsejar se limpien los corrales y cuadras que contengan basuras.

Ha oido la opinion de algunos médicos de la localidad sobre los casos sospechosos ocurridos en esta, siendo de parecer que continúen las medidas tomadas para aislar el foco, que segun le decía en mi anterior, existe en el hospital y casas adyacentes. De modo que cuanto ha dispuesto como medidas higiénicas, estaba ya acordado y ordenado el cumplimiento por la junta de sanidad.

En esta la salud regular, no habiéndose presentado ningún otro caso de enfermedad sospechosa.—El Corresponsal.

En el Cerro de los Angeles.

Ayer por la mañana, segun dijimos, falleció uno de los dos niños enfermos en el lazareto del Cerro de los Angeles. Además hay otros dos niños en estado muy grave, y dos más y un anciano enfermos de ménos cuidado. Segun el parte facultativo, los graves sufren calenturas perniciosas coleriformes. El niño muerto era hijo de Madrid.

Los enfermos están totalmente aislados de los demás cuarentenarios.

Creemos que mañana cumplirán once días de cuarentena los que entraron primero en el lazareto, é inmediatamente serian puestos en libertad, expidiéndoles patentes limpias.

Han sido detenidos y conducidos al Cerro de los Angeles un Sr. M. que con varias señoras llegó á Madrid procedente de Novelda.

Los detenidos habian burlado la accion sanitaria de las autoridades yendo desde Novelda á Blancas á campo atravesia y tomando los billetes para Madrid en esta estacion.

Lazaretos.

Parece resuelto el establecimiento de un lazareto en Venta de Cardenas para la defensa sanitaria terrestre de las provincias de Andalucía. Quedará el de Candete, como dijimos, con carácter definitivo. Ha sido aprobado el acuerdo de establecer otro en Almorchon para la defensa de Estremadura, y así que este servicio se regularice se invitará á las provincias interesadas á que nombren un médico que vigile la defensa de la salud pública en aquellos puntos.

Los gobernadores civiles participan ya en gran número al ministro de la Gobernacion, que se levantan las medidas arbitrarias dictadas por los alcaldes en los primeros momentos.

Alarma justificada.

Con este epigrama publica nuestro colega *El Globo* una noticia pidiendo se haga constar en el *Boletín Oficial de Sanidad*, á fin de calmar los ánimos, excitados en vista del barullo y confusion que reinan en las esferas oficiales en los actuales momentos, que clase de medidas piensa adoptar el gobierno en Madrid con los enfermos de cólera, si por acaso viniese. Porque parece que se ha extendido por ahí la alarma de que los atacados serian conducidos á los hospitales que se establezcan, y en este caso las familias se abstendrian de dar parte, oponiéndose en todo caso á semejante brutal medida.

El mismo colega dice que ayer tarde en algunos círculos se decía de público que la enfermedad reinante en la provincia de Alicante bien pudiera ser la fiebre amarilla, y no el cólera, á juzgar por los síntomas que presentan los enfermos.

Miedo á los lazaretos.

Al llegar ayer á Alcalá de Henares un tren de la provincia de Lérida, fué detenido por las autoridades, en vista de las órdenes dadas para que se sujeten á cuarentena todas las procedencias de aquella provincia.

Los viajeros de dicho tren no se conformaron con semejante disposicion, y unos huyeron, temerosos de que se les obligara á sufrir la cuarentena, y otros regresaron al punto de partida.

Segun telegrama oficial habiendo tratado el gobernador de Barcelona de sujetar á siete días de cuarentena á los viajeros de Balaguer y otros pueblos de la provincia de Lérida, en el lazareto de Calaf, la mayor parte de éstos consiguieron escapar, regresando muchos á los pueblos de donde procedían.

Otras noticias.

El gobernador de Madrid ha expedido dos circulares á varios gobernadores de las provincias cuyo

territorio atraviesan las líneas férreas que arrastran de Madrid, manifestándoles que no pongan ningún obstáculo a la circulación de los trenes ni perturben con sus disposiciones la marcha reglamentaria de los mismos.

Los gobernadores podrán detener bajo su responsabilidad las mercancías que consideren sospechosas; pero de ningún modo atarar la marcha de los trenes y reexpedirlos, como han hecho algunas de estas autoridades.

Se ha autorizado al gobernador civil de Alava para que expida certificados de salud a los bañistas que lo han solicitado y que van a trasladarse a diferentes puntos de Castilla, Valencia y Cataluña.

Portugal ha establecido un lazareto en el fuerte de Santa Lucia, para que las procedencias de España cumplan allí los siete días de cuarentena.

Del fondo de calamidades se ha enviado a Elche la cantidad de 10.000 pesetas, para los gastos que origine la epidemia.

En la sección de telegramas particulares que publica nuestro colega El Globo se confirma la existencia del cólera en Fliche, añadiendo que se han tomado precauciones para que la población no carezca de alimentos.

Noticias de esta tarde.

Novelda 10 (8'20 m.)—En las últimas doce horas ha sido invadida de fiebre perniciosa una mujer de sesenta y cinco años, habiendo fallecido una niña de diez años de la enfermedad sospechosa.—El alcalde.

Elche 10 (8'30 m.)—Durante las últimas doce horas, cinco nuevas invasiones; defunciones dos. Clasificación de invasiones: un hombre, dos mujeres y dos niños. De defunciones: un hombre y una mujer.—El alcalde.

Novelda 10 (12'25 t.)—Delegado facultativo al director Sanidad:

«Monforte 9 (8 n.)—Acabo de llegar, y reunida Junta de Sanidad me proporciona los datos siguientes: salud actual relativamente satisfactoria en cuanto a enfermedad epidémica colérica; ataques de enfermedad contagiosa diagnosticada por el facultativo de cólera morbo asiático, 40 desde el día 1.º del corriente, y defunciones 27, habiendo ocurrido el día que más ocho defunciones y 10 ataques, quedando en la actualidad 10 enfermos y habiendo habido en el día de hoy solo una defunción en un atacado fulminante.»

Segun noticias de última hora, en la enfermería del lazareto establecido en el Cerro de los Angeles habia cuatro niños y un anciano. Este y uno de los niños, en estado grave.

Burdeos 9 (6'45 t.)—Ningun caso ni nueva entrada en los hospitales; en el resto del distrito sin novedad.—Perera.

Perpignan 9 (5'55 t.)—En Ande y Carcasona el día 6, 12 casos y una defunción; en Narbona un caso; en Limoux uno; en Pitou dos, y en Rieux uno.—García.

Cette 9 (9 n.)—Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido dos defunciones; una en la ciudad y otra en el lazareto.—Orfila.

Marsella 10 (9'40 m.)—Las últimas defunciones del cólera han ocurrido: en Solies Pont dos, y una en Saint-Gevirs.—Ruiz Gomez.

Roma 9 (5'35 t.)—Segun la Gaceta Oficial, el número de casos del cólera en Nápoles en las últimas veinticuatro horas, asciende a 638, y el de defunciones a 231.

El número de los primeros es considerablemente mayor, segun noticias parroquiales que acabo de recibir. Parece ser que S. M. el rey ha llevado a cabo su deseo de visitar a Nápoles contra el parecer de sus ministros.—Mendez Vigo.

Marsella 9 (9'35 n.)—Se han registrado cinco defunciones del cólera en Marsella y una en Tolon en las veinticuatro horas últimas.—Ruiz Gomez.

El cólera en Italia.

De una carta dirigida a La Independencia Belga tomamos los siguientes párrafos:

«El cólera, en lugar de continuar su camino hacia el Norte de Europa, como afirmaba el doctor Koch, se ha extendido en el Mediodía, encarnizándose en la villa de Nápoles y en la Calabria, donde ha anunciado su presencia con una hecatombe.

Los primeros diez días no hubo en Nápoles mas que algunas víctimas; pero despues, el número aumentó con una rapidez extraordinaria.

En Calabria, es tal la esterilidad, que autoridades y administrados, unánimemente reclaman la supresion del servicio de ferro carriles. Fué preciso suspender la mayor parte de los trenes y no pudo restablecerse el servicio hasta que el gobierno pudo poner a disposición de las compañías algunas tropas para que obligara al público a permitir el tránsito de trenes.

Además, como en Reggio la agitación era extraordinaria, el gobierno se vió en la necesidad de enviar a aquellas aguas el acorazado Maria Pia. Esto fué una imprudencia, pues la llegada de buque provocó un motin. El vecindario de Reggio no se tranquilizó hasta que el acorazado salió de allí.

En esta situación se estaba cuando la epidemia estalló bruscamente en Nápoles, desarrollándose en todos los barrios de la ciudad; en las casas atestadas de habitantes, como Carmina, cerca de la Puerta Capua, y en el mismo palacio real, donde falleció en pocas horas el hijo de un empleado.

La población está atolondrada: como en Spezia, millares de almas pudieron huir antes que el gobierno tomara las medidas ordinarias y ridiculas de aislamiento y bloqueo. Tres ó cuatro mil fugitivos se dirigieron a Roma, y otros se han extendido por otros puntos, yendo algunos a refugiarse a Mardonia, en el Adriático. Las escenas de violencia que se produjeron al principio no se han repetido en la villa; pero en los alrededores de Nápoles ha habido muchos excesos: la tropa y los caballerinos intervinieron, y han resultado algunos heridos.

Los hospitales, los cuarteles y las prisiones, son los lugares en donde más se sufren las consecuencias de la epidemia.

Se han declarado infectados los hospitales de Santa-Elegia y de la Annunziata.

En los cuarteles de los Granati, en el camino de Pórtici, han ocurrido doce casos la noche última; el regimiento acuartelado en Pizzo-Falcone ha sufrido seis bajas; las prisiones de la Vicaria, y sobre todo las de San Francisco, cerca de la Puerta Capua, cuentan numerosas víctimas.

La epidemia ha sorprendido a las autoridades y a la población sin preparativos, hasta el punto de que ayer y hoy faltaban vehículos para trasportar enfermos y cadáveres.

La prensa napolitana cumple con su deber; en

la mayor parte de las redacciones de los periódicos, que están abiertas toda la noche, los pobres pueden tomar las primeras medicinas.

Los donativos no escasean; el conde de Ginepro ha remitido al Banco para las víctimas 60.000 francos; las familias principales tambien contribuyen con otros donativos, y los veteranos de las guerras de la Independencia se han constituido en comité de socorros.»

Segun telegramas del Times, el recrudecimiento que presenta el cólera en Nápoles desde el día 5, se debe al tiempo húmedo y tempestuoso que acompañado de un considerable cambio en la temperatura reina allí desde aquella fecha.

La epidemia hace ahora sus mayores estragos a los principales barrios de la ciudad.

Entre las víctimas se encuentra el vice-sindico de la seccion del Mercado.

Tambien ha habido algunos casos entre las tropas del cuartel de Castel Nuevo.

El sindaco de Spezia, Sr. Donobili, que ha prestado grandes servicios benéficos a los habitantes de la ciudad en esta epidemia, tambien ha sido víctima del cólera.

El prefecto de la provincia de Roma, ha suspendido de empleo al sindaco de Civita Vecchia a consecuencia de los disturbios que ocurrieron en aquella población el miércoles último.

En Campobasso, los vecinos se dirigieron amotinados y en número de 4.000 a la casa del prefecto para pedirle que estableciera cuarentenas.

EDICION DE LA NOCHE.

Dias pasados escribimos un artículo pidiendo una pauta fija en materia de cordones y lazaretos. Este artículo era reflejo de la opinion ilustrada, a la cual va a atender el Sr. Romero Robledo publicand mañana en la Gaceta una orden sobre el particular.

No dejan de tener intencion estas frases de El Dia con motivo del viaje de los ministros a la Granja:

«El Sr. Cánovas ha puesto gran empeño en que vayan al real sitio todos los ministros, exceptuando sólo por las cuestiones de sanidad, al de la Gobernación; pues no quiere en manera alguna que el ministerio conservador aparezca tibio al rendir acatamiento a la augusta niña, a la que negó al nacer título de princesa, reconociéndola sólo el de infanta.»

Esta mañana a las ocho ha salido para San Ildefonso S. M. el Rey, acompañado de los ministros de la Guerra y Ultramar, del duque de Sexto, del conde de Sepúlveda, de los ayudantes de S. M. y del Dr. Camison.

Esta tarde han salido los demás ministros, excepto el Sr. Romero Robledo, habiendo bajado a despedirse a la estación el gobernador civil y los señores conde de Casa-Sedano, Boguerin y otros diputados y senadores ministeriales.

S. M. el Rey probablemente continuará en la Granja hasta fin de mes, y tambien el Sr. Cánovas no regresará hasta esa época, a ménos que la salud pública se agravara mucho.

Como muestra de la exageración de ciertos temperamentos en los centros oficiales, bastará saber que se ha llegado a discutir en el Consejo de Sanidad si convendría, en el caso de presentarse el cólera en Madrid, llevar todos los atacados, quisieran ó no quisieran las familias, y fuera cualquiera su condicion, al hospital ó hospitales de coléricos.

Dice La Libertad de Valladolid:

«No sabemos si un suelto que publica nuestro apreciable colega La Opinion en el número de ayer, relativo a la calle de San Blas, en la que y en cierta casa se dan cita varias personas políticas y hombres graves,» se explicará por esta noticia:

Parece que hace dias se encuentra en esta capital un caracterizado jefe carlista, con el que celebran frecuentes conferencias caracterizadas carlistas de esta capital y su provincia. Suponemos que este suelto y esta noticia se enlazan íntimamente.»

Bruselas 9 (noche)—El Senado ha aprobado hoy una orden del día censurando con energia los excesos del domingo pasado.

Varsovia 10.—El Czar pasó ayer revista a la tropa. Ningun incidente ni accidente.—Fabra.

Esta mañana a las diez fundó en Santander el vapor-correo Habana, procedente de la Habana y Puerto-Rico, conduciendo la correspondencia y pasajeros.

La comision provincial.

Hoy ha celebrado sesion la comision provincial, complementando los acuerdos de la anterior con nuevas disposiciones para la mejor y más rápida instalacion del hospital provisional de epidemias en el Asilo de las Mercedes. El presidente, señor Hernandez Prieta, despues de prodigar merecidos elogios a los diputados visitantes, hermanos de la Caridad y director del hospital general Sr. Gnejan, por el acierto y diligencia con que han efectuado sus órdenes instalado camas y utensilios en el nuevo local, dió las siguientes laudatorias al doctor Capdevila, que a los muchos méritos contraídos en la Beneficencia provincial, añade hoy el de brindar generosamente a prestar sus servicios en este hospital, del que se le nombra jefe.

Para todos se acordó un voto de gracias.

La sesion terminó con otros acuerdos de menos importancia, entre los que se encuentran los de dar gracias a las muchas personas que se brindan a desempeñar destinos gratuitamente en el hospital de coléricos y la concesion de cartillas sanitarias a varias diputaciones con la facultad de réimprimirlas, siendo tambien acuerdo la prohibicion absoluta de su venta.

Hace pocos dias que publicó El Globo un remitido negando que la diputacion provincial contase con medios suficientes de material y personal facultativo para atender a las necesidades inherentes al desarrollo de una epidemia.

En honor de la verdad la comision provincial y su digno presidente, Sr. Hernandez Prieta, seunnda estos deseos de la opinion, hallándose en buenas condiciones el lazareto y hospital de epidemias.

Llegada del Rey.

San Ildefonso 10 (tarde)—El Rey ha llegado a este real sitio. No ha formado. Se esperan los ministros para esta tarde.

Es probable que la corte pase aquí todo el mes actual.—Fabra.

El alcalde de Mequinzenza (Zaragoza), telegrafió ayer al gobierno civil de la provincia que se habia aislado completamente, en virtud de órdenes recibidas, con la provincia de Lérida. Entre otras disposiciones se ha tomado la de prohibir la navegacion por el Ebro. El alcalde pidió ayer algunas fuerzas del ejército.

Ha regresado a Madrid de su excursión veraniega, el oculista doctor Osio, quien despues de descansar algunos dias, se propone hacer otra excursión científica a Alemania.

De una carta de Alicante publicada por los periódicos de Valencia, tomamos estos párrafos:

«Pueblo hay aquí en la misma provincia, en donde se ha recibido a tiros a algunos emigrantes. En otros no se ha dejado penetrar la correspondencia.

Y la más notable es que, así como los pueblos se han acordonado contra la capital, ésta hace lo mismo respecto de aquellos. Jamás se habrá visto un estado tal de aislamiento é incomunicacion.»

Tambien El Progreso publica estas noticias de Antequera:

«El alcalde de esta ciudad no habia de ser ménos que sus superiores. Se dijo ayer aquí que habian ocurrido dos casos de cólera en Granada, y esto bastó a nuestro alcalde para declarar súcitas aquellas procedencias y no dejar entrar a bicho viviente.

Me sería fácil referirle cien casos mo éste, pero los omito por no cansar.

Esto es un desahorejoste completo: cada cual hace lo primero que se le viene en mentes, sin atender a nada ni a nadie; las autoridades no se entienden, y como decia al principio, estamos en plena anarquía cantonalista-sanitaria.»

El Sr. D. Pio Gullon ha regresado a Madrid, procedente de Zaragoza.

Mañana efectuará su estreno en el teatro Lara la distinguida actriz señora Gorritz, con los juguetes cómicos titulados Los vidrios rotos y Todo por el arte, que tan justos aplausos le proporcionan siempre que los interpreta.

Francia y China.

París 10.—El National cree que en vista de la actitud del gobierno chino, el de Francia se decidirá a tomar graves medidas que en breve harán necesaria la convocacion de la Cámara de diputados.

El citado periódico cree que Francia declarará la guerra a China.

El proyecto del almirante Courbet de ocupar la isla Formosa, se abandonará, pero el almirante hará otra expedicion de consecuencias más graves.

Los ministros se reunirá el próximo sábado para resolver aquella grave cuestion.—Fabra.

La sesion celebrada esta tarde por el ayuntamiento, no ha tenido gran importancia, habiendo sido aprobados los dictámenes presentados por las comisiones.

En la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, fué curada esta mañana a las once, una señora llamada doña A. M. M. que se produjo graves heridas al arrojarse desde el balcon de su casa a la calle.

Dicha señora vivia en la calle de la Lechuga.

Al subir en el ascensor de la casa en construcion, Carrera de San Jerónimo, 15, el soldador de la misma Manuel Toba, tuvo la desgracia de ser cogido por la cabeza entre el ascensor y la meseta del primer piso de la escalera, quedando muerto en el acto.

Alemania en Africa.

Berlin 10.—El gobierno alemán ha mandado a la costa occidental de Africa Meridional un buque de guerra, encargado de proteger la bandera alemana en aquellos parages.—Fabra.

BALANCE DEL DIA.

Las noticias ó impresiones de hoy, de todo el día, especialmente por lo que ocurre en Monforte, acusan el mismo carácter, ménos tranquilizador, que las de ayer, despues de conocidos los telegramas de Elche, que hubieron de rectificar las hipótesis de la Gaceta, y los mismos cálculos optimistas, expresados al Rey por la mañana en el Consejo de ministros.

En esto, no formulamos ningun cargo al gobierno en general, ni al Sr. Romero Robledo en particular, porque con sus medidas, realmente han trabajado con celo y con perseverancia por atajar el mal; y si la situación creada en la prensa al discutir todas estas cosas se ha hecho tirante, esto consiste en que al principio, cuando se creia dominada la tormenta, se hacia del suceso un mérito político, echándolo en rostro a las oposiciones, para su mortificación; y luego, cuando la tormenta amaga, de tal modo se exagera y acorona, que a quien discute la oportunidad de estas medidas y censura el desgobierno, se le trata con dureza.

En el fondo de todo esto hay, en efecto pasion, que podia haberse escusado si en Gobernación y en la prensa ofidiosa, conocidos los primeros indicios del peligro por los casos de Tolon y de Marsella, se hubiera guardado una conducta circunspecta y digna, como cuadraba y cuadra a un asunto perfectamente extraño a la política, y que todos por igual tienen interés en mirar con el propio criterio.

Así el gobierno como los periódicos de todos los colores y como todo el mundo ¿qué han de desear sino que el cólera no viniera a España?

La máquina administrativa y política está, sin embargo, montada de una manera tal, tales son los recursos que emplean los partidos para dañarse, y a tal temperatura se han prestado las pasiones, que se riñe por cualquier cosa, contribuyendo a esto en primer término la justicia que para todo se emplea en Gobernación, y el tono de provocacion y de burla en que se ha puesto a la prensa ministerial, la más procaz y agresiva desde los dias del conde de San Luis.

Hubiera prevailecido en Gobernación una política más circunspecta; hubiesen sido ministros de este ramo, por ejemplo, los Sres. Silveira ó Pidal; y de fijo que las pasiones que relampaguean en los periódicos por el asunto del cólera, no tendrían razon de sér; pero el Sr. Romero Robledo ha querido representar esta vez una política de combate y de provocacion; y lo que pasa es natural é irremediable. Ni él da cuartel al que no se le rinde, ni sus adversarios le quieren guardar a él la menor consideracion.

Además, que bonitas son las tradiciones y las costumbres de la prensa conservadora para suavizar los golpes de los periódicos liberales.

Cólera habia en 1855, y cólera que mataba a los gobernadores de Alicante y de Madrid; y sin embargo, sus escritores, tanto los sérios como los satíricos, abrumaban a aquellos ministros con todo género de sarcasmos.

Pues si en vez de mandar el Sr. Cánovas, mandase el Sr. Sagasta, y se hubiera producido el barullo de ahora, y brotaran por ensalmo los lazaretos, dificultando toda circulación, y los gobernadores hubieran salido, los unos rechazando las piedras como sustancia contumaz, los otros queriendo fumigar el azúcar, y quien pidiendo cañones para guardar la costa, ¿qué cosas no habrían escrito los periódicos conservadores, que presumen ser los representantes de la inteligencia, de la distincion y del buen gusto!

Pero no sigamos en estas recriminaciones, que no han de agravar ni atenuar la peste en lo más mínimo, que es de lo que se trata, pero sí, para terminar, hemos de repetir que la causa de la temperatura arliente que han alcanzado los escritos de los periódicos, está en la arrogancia y en los desdenes del ministerio de la Gobernación, cuando tenía un papel tan sencillo: defenderse de la invasion cuanto fuera posible, aguantarla cristianamente si venia, y agradecer el concurso de todos, sin pretender, en caso alguno, de asunto tan sério hacer un comercio político.

Ahora, volviendo a las noticias concretas del día, lo que ha llamado bastante la atención es el parte referente a Monforte, resultando de imprevisto, que allí hay cólera, segun afirma el delegado, desde el 1.º de Setiembre, lo cual no concuerda con las noticias del gobernador.

Monforte dista por ferro carril de Alicante 24 ó 25 kilómetros, y por tanto, parece imposible cómo el gobernador ha podido ignorar lo que hoy afirma el delegado. ¿Quién tiene, pues, razón? ¿A quién cree?

Hemos tenido la curiosidad de reparar las Gacetas de este mes, y de Monforte no se habla hasta el día 2; sumándose desde este día hasta el parte de hoy, 15 muertos; pero como el delegado, en el parte que publicamos por separado, dice que los muertos han sido 27, ó sobran muertos ó faltan datos. Por último, es de notar en todo esto que el delegado define la enfermedad reinante en Monforte, como cólera morbo asiático.

De Italia, continúan las cifras siendo desconsoladoras.

Ninguna otra cosa notable. A las once y veinte minutos de la mañana ha llegado a la Granja S. M. el Rey. Los fondos, Hojos.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DE HOY 10 SETIEMBRE

Table with 4 columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Rows include 4 p. 100 int. c., Id. fin del corriente, Idem fin próximo, 4 por 100 perp. ext., 3 por 100 exterior, 2 por 100 exterior, 4 por 100 amortiza, Carreteras Abril., Idem de Agosto., Idem de Marzo., Idem de Julio., Obras públicas., Personal., Ob. de A. de Cuba, Billetes h. de Cuba, Sisas del A Madrid, Ob. Munic. de id., Ob. Erianger de id., B. HIPOTECARIO, Cédulas al 7 p. 100, Idem al 6 por 100., Idem al 5 por 100., B. h. al 6 por 100., VRES. COMERCIALES, Ac B. de España., Idem Hipotecarios., Idem de Castilla., Tranvia de E. y M., Obligaciones de id.

París, a ocho dias vista, 4'95. Londres, a 90 dias fecha, 47'55.

Resumen.

De nuevo los fondos en baja. Muy escaso sigue siendo el movimiento de operaciones en Bolsa.

En esta tarde se han publicado pocas negociaciones, y la languidez y el marasmo son por lo que se vé la condicion del mercado.

Especialmente en la contratación a plazo, son muchos los que rehusan entrar ante las eventualidades de lo porvenir: con motivo de los temores de invasion de la epidemia reinante, de que afortunadamente estamos libres.

La paralización de los negocios viene tocándose desde hace tiempo, y aunque la favorable situacion de nuestra Deuda impulsa al mercado, como se vió ayer a mejores cambios, en cuanto la calma renace, muchos limitan por ahora sus negociaciones a algunos contratos al contado que quedan consumados en veinticuatro horas, y en los que por los bajos precios actuales no se ve riesgo en la colocacion del dinero y en cambio puede obtenerse ventaja en cuanto la contratación adquiere su estado normal.

Treinta céntimos ha perdido el 4 por 100 interior al contado desde 59'80 a 59'50 que es como termina.

A plazo no se han publicado operaciones.

El exterior a 60'30 y 20.

El mortizable en partida a 74'50.

Los billetes de Cuba a 89'80, 80 por 100 y 89'75: en observaciones se indican despues a 89'80.

Las acciones del Banco de España con pérdida de un entero a 271 por 100.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado y fin de mes, 59'50.

Los mismos cambios que al terminar la hora oficial.—Pocas operaciones.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, a la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 20º centígrados sobre 0.

A las doce de la misma, 30º idem sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 26º idem.

La máxima fué de 32º idem.

La mínima, de 15º idem.

El barómetro marca 706 milímetros, tiempo variable con tendencia a lluvia.

Cultos.

Santo de mañana.—San Proto y San Jacinto, hermanos mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Bernardas (calle de Isabel la Católica), donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva.

En Jesús Nazareno continúa la novena de la Virgen; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el señor Segovia, y por la tarde, en los ejercicios será orador el Sr. Villala.

En San Luis continúa la novena de Nuestra Señora de Guadalupe, y predicará el P. Molin.

En San Millán continúa la novena de Nuestra Señora de Guadalupe y predicará el Sr. García Pérez.

Visita de la Cárde de María.—Nuestra Señora del Milagro en las Descalzas Reales y la del Amparo en San José.

Espectáculos para mañana.

Lara.—T. 3.º par.—A las 8 1/2.—La primera postura.

La las 9 1/2.—Los vidrios rotos.—A las 10 1/2.—Perros y gatos.—A las 11.—Todo por el arte.

Jardin del Buen Retiro.—A las 8 1/2.—Ascension del capitán Castanet en el globo España.—Grandes carreras de andarines en competencia.—Intermedios por la banda de Mallorca.

Tiro de rifle.—A las 9.—Variada funcion de gala en la que tomarán parte los notables baristas Mrs. Louch y Fox, el clown Tony Grice, las señoritas Orsua y Fontana, la familia Martini, William y Hogini, y los clowns Litch, Trenter, Gaetano y Mazzoli el estúpido.

Tiro Hipódromo de Verno.—A las 8 1/2.—Ejercicios por los principales artistas de la compañía.

Gran panorama nacional de Madrid.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tolan, por Castellán.

Abierto al público todos los dias, desde la salida a las puertas del sol.—Entrada, una peseta.

Imprenta de El Correo, a cargo de P. Fernandez.

Calle de San Gregorio, núm. 8.

# INMENSOS ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA

MONTERA. 18. MADRID!  
Grandes ocasiones y grandes rebajas desde 1.º de Agosto, por fin de estación.

Los precios fijos marcados en los artículos para evitar engaños.

- Sederías no es posible venderlas más baratas.
  - Los rasos de preciosos colores á 5 y 6 reales.
  - Los grós negros y de colores divinos á 10 reales.
  - Las granadinas de pura seda desde 3 reales.
  - Sedalinas lisas en colores á 3 y 4 reales.
  - Lanas en útil marca clases porque las vendemos lisas en todos colores desde 2 reales, hasta las más ricas fantasías de 10 y 12 reales, doble ancho.
  - Céfiros y preciosos percales á 2 y 2 1/2 reales.
  - Merinos y parisien negros desde 6 reales en adelante.
  - Mantillas y velos de imitación encaje desde 30 reales.
  - Equipos completos para novias desde 2.000 reales en adelante.
  - Cortinones blancos bordados que valen 60 reales, á 8 pesetas juego.
  - Ropas blancas confeccionadas de entera confianza, lo mismo para señoras, que para niños, á precios indiscutibles.
  - Gautes, corsets, medias, polsones, camisetas de verano y calcetines sin costura á 2 reales.
  - Camisas, calzoncillos y corbates para hombre, desde 6 reales media docena.
  - Trajes de velo religiosa para señora, por 50 pesetas.
  - Manteletas elegantísimas de cachemir por 10 pesetas.
  - Jersey, ó ses chaquetillas de punto lisas y bordadas, desde 12 pesetas.
- Remesas á provincias; pidanse catálogos y muestras á DON EDUARDO GARCIA.

## LA HORTELANA

Pelvos febrífugos infalibles de F. Fernandez y Lopez, farmacéutico, sucesor de los elaboradores, sus tíos, D. Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia

Curan radicalmente las intermitentes, sean tercianas, cuartanas ó cotidianas, por tenaces y rebeldes que sean.—Precio de la caja, 19 rs. Franca de porta y certificada, 24 rs. Media caja, 10 rs. Depósito general: Farmacia de Fernandez y Lopez, Maese Rodrigo, 38, Sevilla.—Madrid, Farmacias de Garcerá y Perez Negro, y droguería de Los Arcos.—Provincias: Principales Farmacias.

## PLATA MENESES

Importante adelanto en nuestra industria  
Es el metal blanco puro que empleamos para toda la fabricación de objetos para iglesias y servicios para mesa. Exíjase siempre nuestra marca de fábrica. Pidense tarifas de precios y catálogos de dibujos, que son remitidos á vuelta de correo. Para evitar engaños, dirigirse directamente á los señores Hijos de Leoncio Menses, Príncipe, 7

# 70

reales el ciento de azulejos valencianos de primera, blancos y con dibujos, con CUATRO por ciento de descuento en los pagos al contado.  
GRAN DEPÓSITO DE HIJO DE MIGUEL DIAZ  
C. Dadas, Sevilla 6,

## PERFUMERIA ORIZA

La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la

de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rusia.

BEAUTÉ ET JEUNESSE  
CRÈME-ORIZA  
DE NINON DE LENCS

GRAND, PARFUM  
MISEUR de plusieurs coins  
RUE ST HONORÉ, PARIS

Esta CREMA suaviza y blanquea la PIEL y le da la TRANSPARENCIA y la FRESQUERA de la JUVENUD. Hace la piel más saludable. PRESERVA IGUALMENTE el rostro del Bochorno, de las Manchas de Rojez, etc. de las Arrugas.

ORIZA-LACTÉ  
LOCION EMULSIVA  
Blanquea y refresca la piel. Quita las manchas de rojez.

ORIZA-VELOUTÉ  
JABON segun el Dr. Reveil  
Lo mas suave para la piel.

ESS.-ORIZA  
Perfumes a todos los ramilletes de flores nuevos. Adaptados por la moda.

ORIZA-VELOUTÉ  
PÓLVOR de FLOR de ANIRO adherente á la piel. dando el Alcegado del color.

James SMITHSON  
Un solo Frasco  
Para devolver el color al Cabello y á la Barba al color natural de todos los NATIVOS.

CON ESTE LIQUIDO no hay necesidad del AYUVA LA CABELLA antes ni despues.

APLICACION FACIL  
Resultado inmediato  
No mancha la piel, ni perjudica la salud.

En todas las Perfumerías y Peluquerías.

Deposito principal: 207, calle St-Honoré, París.

## GRANDES VIVEROS DE ARBOLES DE SOMBRA Y ADORNO

Plátanos orientales muy bien formados, de cuatro años y cuatro metros de altura, á 4 rs. uno.  
Idem de tres años y tres metros, á 3 rs.  
Lombardos de gran desarrollo, como puede observarse en ejemplares que hay inmediatos al vivero: plantones de tres años y tres metros, á 3 rs.  
Fresnos de id. id., á 3 rs.  
Idem menores, á 2 1/2 rs.  
Piramidales de tres metros, á 1 1/2 rs.  
Arboles de mayor tamaño para formar inmediatamente alamedas, á precios convencionales.  
Tambien hay plantas de magnolias grandifloras.  
Dirijanse los pedidos al administrador de la fábrica de harinas de Las Caldas, de Besaya. Embalaje de cuenta del comprador, puestos sobre wagones en Las Caldas.

## REVISTA DE ESPAÑA

Esta notable publicacion, que cuenta diez y siete años de existencia, ve la luz pública los dias 10 y 25 de cada mes, en cuadernos de 160 páginas, ó más cuando lo exige la índole de los trabajos coleccionados.

### PRECIOS DE SUSCRICION

Madrid: un mes, 4 pesetas; tres meses, 11; seis meses, 22; un año, 40.  
Provincias, pagando por medio de comisionado: un mes, 5 pesetas; tres meses, 13,75; seis meses, 27,50; un año, 45.  
Ultramar y extranjero: un mes, 6 pesetas; tres meses, 17,50; seis meses, 32,50; un año, 60.  
Américas: tres meses, 22,50 pesetas; seis meses, 40; un año, 75.  
Portugal: tres meses, 15 pesetas; seis meses, 27,50; un año, 50.  
Provincias, pagando directamente en letras del Giro Mútuo ó de fácil cobro: un mes, 4,50 pesetas; tres meses, 12,50; seis meses, 25; un año, 42.—Un número suelto, 2,50 pesetas en Madrid y 3 en provincias.

### PUNTOS DE SUSCRICION

Madrid.—En las librerías de Bailly-Bailliére, plaza del Príncipe Alfonso; Fé, Carrera de San Jerónimo; Leocadio Lopez, Carmen; Cuesta, Carretas; San Martin, Puerta del Sol, y Murillo, Alcalá, 7.  
Provincias, extranjero y Ultramar, en casa de los señores corresponsales. Se admiten anuncios á precios convencionales en la Administracion de la Revista, Justiniano, 6, principal izquierda.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Consulta todos los dias de 2 á 4 de la tarde. EDUARDO ROMEO, Santa Catalina principal, 14 Zaragoza.

## Licor anti-colérico DE ORTEGA CAMPOS.

Este medicamento, administrado oportunamente, cura siempre el cólera morbo asiático en pocas horas. Precio: 3 y 5 pesetas, frasco. Unico depósito: Tribulete, 6, Farmacia, Madrid.

Gillerías y muebles baratos. Silva, 21, principal.

Se vende papel por arrobes en la administracion de este periódico

## DENTICINA INFALIBLE

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarreas y accidentes, robustece á los niños y les desencanija. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6, botica, y en todas las boticas y droguerías de España.

Se alquila un bonito hotel titulado Alfonso X, en la Concepcion (Canillas). Tiene jardin, agua riquísima para beber. Informarán, Reina, 45 duplicado, tercero derecha.

## BOCA MENTOLINA DENTIFRICA BOCA

Elixir Aleman del Dr. GUTLER Importado y preparado por el

DR. ANDREU, DE BARCELONA

## BOCA para la BOCA

- VIRTUDES RECONOCIDAS Y POSITIVAS DE ESTE ELIXIR
- 1.ª Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las cáries.
  - 2.ª Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.
  - 3.ª Emblanquece los dientes y dá brillo al esmalte.
  - 4.ª Aromatiza y pone fresca la boca quitando la fetidez del aliento.
  - 5.ª Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y
  - 6.ª Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.
- Es además el específico más elegante, comfortable y económico. Cada frasco tiene 130 gramos de Elixir, lleva un cepillo para los dientes y vale solo 10 reales. La Mentolina en polvo aumenta el embellecimiento y blanquea de los dientes.

Se venden en todas las buenas Farmacias de España y Antillas.

## COLEGIO DE SEÑORITAS

ELEMENTAL Y SUPERIOR

DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

Calle de Valverde, 16

En este acreditado establecimiento de enseñanza, bajo la direccion de doña Isabel Yagües Paredes, se admiten externas y medio externas desde 1.º de Setiembre.—Laborer, desde la más sencilla á la más complicada; especialidad en bordados, dibujo, solfeo y piano.—Academia preparatoria para maestras.—Honorarios módicos.

16, CALLE DE VALVERDE, 16

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

## EL CORREO

Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.

SAN GREGORIO, 8

10 Sbre.) FOLLETIN DE «EL CORREO» (f 70)

## LAS GRANDES ESPERANZAS

conformaría si podía disponer de algun tiempo para acompañarle.

Entré, pues, en la administracion y pregunté me dijeran exactamente el momento en que era esperada la diligencia; la respuesta fué tal, que bien á pesar mio, no pude rehusar la oferta y fué de acompañar á M. Wemmick.

En algunos minutos llegamos á Newgate y atravesamos el amplio zaguán de la prision, en cuyos muros habia diversos hierros de variadas formas al lado de los reglamentos interiores de la prision. En aquella época, las cárceles no eran una maravilla de rigores y sufrimientos, por que se hallaban lejos los períodos reaccionarios en que, como consecuencia inevitable de los errores políticos los reglamentos se aplican en todo su fiero rigor: pero no por eso los penados estaban tan bien alimentados y vestidos como los soldados, que siendo libres hacian idéntica vida que los presos, con la sola diferencia de comer mejor rancho y más sustanciosa sopa.

Cuando Wemmick me hizo entrar, era la hora de las visitas: varios cubiletes llenos de cerveza circulaban entre los presos y sus visitantes, que cambiaban palabras en diferentes tonos, produciendo un murmullo tal, que con el espectáculo ofrecido por aquellos infelices daban á la escena un carácter repulsivo y triste.

Observé que Wemmick andaba entre los prisioneros como un jardinero entre sus plantas. Esta comparacion me ocurrió al verle abordar un individuo con una cara de píllo redomado que no daba lugar á duda de que lo era, legado aquella misma noche y decirle:

—¡Hola, capitán Joen! Otra vez por aquí?... ¡Calle! no es Black Bill el que está allí cerca de la ventana?... Hace dos meses lo menos que no os veo... ¿cómo os ha ido en ese tiempo?

—Se colocaron cerca de la reja Wemmick y los dos prisioneros; escuchando un compañero sus palabras rápidas y uno detras de otro, por que se conoce tenían la costumbre de no hablar dos á la vez.

Wemmick le escuchaba atentamente, como si quisiera retener una por una todas las palabras que oia para cumplimentar cuantos encargos en ellas se encerraban, una vez fuera de la prision.

Se conocia que era muy popular, entre aquella gente, con la que usaba el lenguaje familiar de Mr. Jagger; bien que á Wemmick faltábale algo de la dignidad característica de su principal merced á la cual se contenia siempre dentro de ciertos límites nunca rebasados por el honorable leguleyo. Despues de aquellos dos reconocidos sucesivamente otros clientes, saludando á unos con la mano, á otros con el sombrero y algunos, muy pocos, pasándoles el brazo por la cintura. Con solo uno ó dos tuvo pequeñas dificultades para arreglar las cuentas de sus honorarios. Entonces, calificando de insuficiente la cantidad que se le ofrecia dijo:

—Es inútil, amigo mio, cuanto digais; yo no soy más que un subordinado y nada puedo hacer por cuenta mia. Si no podeis cumplir vuestros compromisos hareis mejor en elegir otro abogado; hay muchos y ya sabeis que lo que para uno es insuficiente, para otros es bastante... Es inútil, pues, cuanto digais; yo soy un dependiente y nada puedo hacer en vuestro favor.

Paseábamos por aquellos sitios cuando volvióse hacia mí y dijo:

—Prestad atención y fijaos en el hombre á quien voy á dar la mano.

Aunque no me hubiera llamado la atencion, no hubiera dejado yo de prestarla.

Aun no habia acabado de hablar, cuando un hombre gordo, vestido con un traje de color de aceituna desleido, la cara colorada como un cangrejo y los ojos saltones y con un continuo movimiento inquieto, se aproximó á la reja llevando la mano á su grisiento sombrero haciendo un saludo militar, mitad serio, mitad placentero.

—¡Bien, y vos coronell dijo Wemmick, ¿cómo estáis?

—Muy bien, señor Wemmick.

—Se ha hecho todo lo que se podía hacer buenamente, pero las pruebas eran muy grandes, coronell.

—¡Sí, eran muy grandes, señor, pero me es igual.

—No, no, dijo Wemmick friamente, no, esto no os es igual. Despues volviéndose hacia mí: ha servido á S. M. este hombre, ha sido soldado en la línea.

—¡Verdad? dije.

Los ojos del hombre se fijaron en mí, despues los dirigió por cima de mi cabeza, luego á mi alrededor y por último, puso su mano sobre su boca y se echó á reir.

—Creo que saldré de aquí el lunes, señor—dijo á Wemmick.

—Puede ser—respondió mi amigo—pero no se sabe nada.

—He tenido mucho gusto en saludaros, señor Wemmick—dijo el hombre pasando la mano por entre las barras de la reja.

—¡Gracias!—dijo Wemmick estrechándole la mano—yo lo mismo, coronell.

—Si lo que decian que llevaba sobre mí cuando fuí preso hubiera sido verdad—continuó el hombre sin soltar la mano de Wemmick—os hubiera rogado que aceptárais un regalo como prueba de mi reconocimiento hacia vos.

—Yo todo vuestro regalo por hecho—dijo Wemmick—á propósito, creo que sois muy aficionado á pichones.

El hombre levantó los ojos al cielo.

—Se me ha dicho—añadió Wemmick—que poseis una raza especial de ellos, ¿podeis decir á alguno de vuestro amigos que me traiga una pareja á casa?

—Cosa hecha, señor.

—Muy bien—dijo Wemmick—se tendrá cuidado de ellos. Buenos dias coronell, adios.

Apretáronse de nuevo las manos y Wemmick me dijo.

—Este es un monedero falso, excelente obrero. El está seguro de ser puesto en libertad el lunes... Esto bien merece un par de pichones.

Saliendo de la prision, pude convencerme de que mi tutor era igualmente respetado por los carceleros y los prisioneros.

—Y bien, M. Wemmick, dijo uno de ellos que nos retenia entre dos puertas guarnecidas de puntas de hierro y clavos, teniendo cuidado de cerrar una de ellas antes de abrir la otra, qué es lo que va á hacer M. Jagers de ese asesino del otro lado del agua? ¿Va á hacer de él un asesino sin premeditacion ú otra cosa por el estilo? ¿Qué va á hacer?

—¿Por qué no se lo preguntais á él? contestó Wemmick.

—¡Oh!, no por cierto, dijo el carcelero.

—Ahí teneis, M. Pip, ved la manera de conducirse esta gente, dijo Wemmick.

No les importa hacerme á mí mil y mil preguntas, á mí que soy un simple subordinado, pero jamás se atreven á hacerlas á mi patron.

—¿Es este jóven acaso, uno de los nuevos escribientes de vuestro estudio? preguntó el carcelero riéndose del mal humor de Wemmick.

—Ahí teneis otra pregunta!—exclamó Wemmick—¿no os lo he dicho? Hacen al subordinado una pregunta antes de que haya tenido tiempo siquiera de contestar á la primera.

—Pero entonces—continuó el llavero riéndose más que nunca—este señor ¿conoce á M. Jagers?

—¡Ya!—exclamó Wemmick mirando burlescoamente al carcelero, bien estais más mudo que una de vuestras llaves cuando veis á mi patron, bien lo sabeis. Vaya, hacednos salir, viejo zorro, ú os denuncio por detencion ilegal.

El llavero se echó á reir y nos deseó buenas tardes.

—Fijaos, M. Pip, díjome gravemente Wemmick al oido, cogiéndome del brazo para aparecer más confidencial, yo creo que lo que hay de más terrible en casa de M. Jagers, es su aspecto. Está siempre tan grave que su constante frialdad formaba parte de sus inmensas capacidades. El mo-